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Cuando el sol abrasa y los de
una guardarraya mellan los deseos de
andar, o la noche avanza mermando las
fuerzas, verlo incansable y minucioso atiza
la voluntad de quienes le rodean; creo que
ni él mismo es consciente de cuánto
confirma las palabras de Díaz-Canel el día
en que asumió la dirección de este territo-
rio: “a Santiago no puede dirigirlo cual-
quiera”.

José Ramón Monteagudo Ruiz tiene muy
claros los retos de ser el Primer Secretario
del Partido en la segunda provincia más
poblada de Cuba, justo cuando el desabas-
tecimiento, la inflación y las serias
limitaciones en la producción de bienes y
servicios configuran una realidad difícil
para sus habitantes. Por eso le obsesiona
lograr que la organización política
impulse, desde los barrios y los centros
laborales, el desarrollo de la sociedad.

Para entender los imperativos que el
Partido tiene que cumplir, hay que hablar
del contexto en que estamos viviendo.

Cuba ha sobrevivido a 60 años de guerra
económica y eso tiene un costo. Si el
bloqueo fuera mentira, y lo que más nos
afectara fueran los problemas internos que
sí tenemos, Estados Unidos no hubiera
sostenido por tanto tiempo el cerco
comercial y financiero contra este país.

Pero su política limita nuestra economía
y socava criminalmente las condiciones de
vida de la población, por eso la recrudecie-
ron e intensificaron la escalada mediática
para generar desconfianza hacia el
gobierno.

Aunque la escasez aumentó con las 243
medidas de Trump, la Covid-19 fue un
catalizador de la crisis. Es fácil criticar a la
Revolución e intentar desacreditarla,

cuando no se habla de bloqueo ni de los
millonarios gastos que generó el enfrenta-
miento a la epidemia, en la que se logró
salvar al 99% de los enfermos y se desarro-
llaron vacunas que hoy permiten retomar la
normalidad y atender asuntos vitales para
la nación.

Actualmente se agudizan problemas
como la insuficiente producción, la
ineficiencia, las ilegalidades, las indiscipli-
nas, la inflación y esto se utiliza para crear
matrices de opinión como que somos un
Estado fallido. De ahí la necesidad de estar

alertas y a la ofensiva revolucionaria frente
a las pretensiones del enemigo; y actuar
con mucha sensibilidad ante lo que afecta a
la población.

Nuestra provincia no escapa de esa
realidad; por tanto, el Partido tiene que
revolucionarse constantemente, dinami-
zarse, actualizar sus métodos y latir con el
pueblo, enfrentando sus problemas y
defendiendo la ética; la legalidad; la
esencia martiana, fidelista y marxista-
leninista del socialismo, y aunando a todos
en los propósitos para el desarrollo del

territorio.
Esa es la raíz de las ideas, los conceptos y

directrices emanados del 8vo Congreso,
que fijan las prioridades para perfeccionar
el funcionamiento interno y establecer las
líneas estratégicas de trabajo.

Desde noviembre estamos realizando un
proceso de revisión profundamente
autocrítico sobre la labor partidista. En las
asambleas de balance de los comités
distritales y municipales se evaluó la
atención a la política de cuadros y la
implementación de esas ideas, conceptos y
directrices, en correspondencia con las
características de cada demarcación. Y se
discutió con mucho rigor el desempeño del
Partido en la dirección de los asuntos
esenciales de la vida económica y social de
cada territorio.

Esto con el propósito de fortalecer las
dinámicas de funcionamiento y las
estructuras partidistas a todos los niveles y
especialmente las organizaciones de base,
para estar en mejores condiciones de influir
sobre aquellos aspectos que deciden el
cumplimiento de la actividad fundamental
de cada entidad, así como la consolidación
del trabajo político ideológico.

A la Asamblea de Balance del Comité
Provincial, que será el próximo 7 de abril,
le ha antecedido el intercambio con la
militancia de las empresas, instituciones y
sectores fundamentales del territorio; en el
que hemos analizado el rol del Partido en la
base y la necesidad de que el núcleo sea el
espacio para discutir los problemas y
asegurar políticamente el cumplimiento de
la misión de cada colectivo.

Tenemos dos grandes frentes: las batallas
ideológica y económica; y solo con una
organización fortalecida y sustentada en la
ejemplaridad y combatividad de su
militancia, es posible ejercer mayor
influencia en los procesos económicos y
sociales para avanzar hacia las soluciones
que requerimos como provincia.

Usted ha dicho varias veces que solo
fortaleciendo el Partido, es posible
avanzar hacia la solución de los proble-
mas que hoy tenemos ¿Por qué?

(Continúa en página 8)

cangilones

“Continuaremos creando y venciendo”

Indira Ferrer Alonso

* Entrevista a José Ramón Monteagudo Ruiz, miembro del Comité Central y Primer Secretario del Partido en la provincia

Evitar momentos extremos y
la muerte, depende de cada

uno de nosotros

La obligatoriedad de dar
alimentos a los seres queridos va

mucho más allá del deber
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Hasta la Manzana Fiol, comunidad
de Palma Soriano llegan las

transformaciones

Foto: Yunier Sarmientos



Dueleee, que te hayas ido,
dueleee

Tanto tu olvido, duele amar
Duele respirar.
Duele, los recuerdos, dueleee
Tan adentro, dolió más, verte

regresar
Lo siento pero es tarde para ti.
Tarde para ti,
Duele aceptar, duele lastimar
Duele la verdad.
Lo siento pero es tarde para ti.
Tarde para ti, duele aceptar
Duele lastimar, Duele la

verdad.
Y tanto dar, tanto amor
Aceptar, tu traición.
Duele, duele, duele
Tú sabes cómo duele.

Y tanto dar, tanto
amor

Me pides, mi
perdón

Lo siento, pero
no, Ya no.

Fuiste tú quien te
marchaste sin pensar

Que sola mis
cicatrices tenía que sanar

No soy mala
Y tus acciones no voy a

juzgar, pero por favor
No me pidas regresar.
Tuve que refugiarme en el

consuelo
Olvidar todas las veces que

me acariciaste el pelo.
Fuiste tú el culpable de todos

mis desvelos
Yo te di confianza,

tú solo pañuelos.
De que vale que

responda si fuimos
felices

Si me miro en el
espejo y solo veo
cicatrices.

Tus colores fueron duros sin
matices

En mi cielo, Tú fuiste
Mis nubes grises.
Tarde para ti tarde para ti.
Tarde para ti tarde para ti.
(Ra-ra-ra-ra-ra)
Lo siento pero es tarde para ti.

Colaboradora: Vida Castillo
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Santiago
en las Noticias

FALLECIDOS

1. Modesto Zulueta
Pérez. Pensionado Minint.

2. Ermis Bermúdez
Pérez. Internacionalista.

3. Emilio Fernández
González. Ejército Rebelde.
Columna 9

4. Noris Matos Matos,
Ejército Rebelde. Columna 18.

5. Juan Mulet
Solzano. Internacionalista.

6. Salvador Eloy
Odio Castillo. Lucha Contra
Bandidos

7. Roberto Ruiz
Casero. Internacionalista.

8. Esteban Montoya
Ponce. Ejército Rebelde.

9. Idalberto Gulpiar
Durán. Internacionalista. Palma
Soriano

10. Alfredo Morales
Martínez. Lucha Contra
Bandidos

11. Mario Basulto
Riera. Familiar de fallecido.

12. Julián Francisco
Pérez Moreno. Lucha Contra
Bandidos. Songo-La Maya.

13. Rafael Quiala
Torres. Internacionalista.
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14.23/3/2022 Ramón Medina
López. Ejército Rebelde.
Columna 3. Palma Soriano.

Convocatorias
La Empresa Central de Equipos

radicada en Calle 9 No. 5 entre Carretera de El Caney y Calle 4. Reparto
Vista Alegre. Santiago de Cuba.

Grupo Escala:
VII, Salario: $3 200.00. Pago de Estimulación mensual según el
cumplimiento del plan de ventas acumuladas de la UEB. Requisitos:
Graduado de Nivel Medio, haber aprobado curso de habilitación con
experiencia en el puesto de trabajo.

Grupo Escala: VII, Salario: $3 200.00. Pago de
Estimulación mensual según el cumplimiento del plan de ventas
acumuladas de la UEB. Requisitos: Graduado de Nivel Medio, haber
aprobado curso de habilitación con experiencia en el puesto de trabajo.

Grupo Escala: VIII, Salario: $3 600.00, Pago de
Estimulación mensual según el cumplimiento del plan de ventas
acumuladas de la UEB. Requisitos: Graduado de Nivel Medio, haber
aprobado curso de habilitación con experiencia en el puesto de trabajo.

Grupo Escala: XIV,
Salario: $5 200.00. Requisitos: Graduado de Nivel Superior con
entrenamiento en el puesto de trabajo. Grupo
Escala: XIV, Salario: $5 200.00, Requisitos: Graduado de Nivel Superior
con experiencia en el puesto de trabajo.

Grupo Escala: XV, Salario: $5 400.00. Requisitos:
Graduado de Nivel Superior con experiencia en el puesto de trabajo.

Grupo Escala: XV, Salario: $5 400.00.
Requisitos: Graduado de Nivel Superior con experiencia en el puesto de
trabajo.

Cursos de francés
básico para principiantes, Cursos de francés para niños a partir de 7 años,
Cursos de francés para adolescentes. Descuento del 10% para los
estudiantes universitarios y preuniversitarios y familias a partir del
segundo inscrito. Inicio de las clases:

Para más información diríjase a Calle 6 esquina 11 de Vista Alegre
Teléfono 22641503. En los horarios del lunes a viernes de 8:30a.m. a

12:30p.m./1:30p.m. a 4:30p.m., sábados de 8:30 a.m. a 12:30 p.m.

CUBIZA-UEB-Santiago de Cuba

CONVOCA A LAS SIGUIENTES PLAZAS:
Mecánico C de Equipos Pesados de la Construcción,

Mecánico C de Equipos Pesados de
la Construcción,

ElectricistaAutomotor,

Especialista B en Mantenimiento y Talleres,

Analista B de Producción,

Especialista en Seguridad y
Salud del Trabajo,

Especialista C en Inversiones,

Todos los cargos reciben además el Pago de Utilidades
Trimestral. Zaida G. Frederich / Especialista Principal en Gestión de
Recursos Humanos

La Alianza Francesa de Santiago de Cuba oferta:

25 de abril 2022 (en los horarios y
días de la semana que más le acomode).

Matrículas abiertas desde el 21 de marzo y todo el mes de abril 2022

Lupe,

Idalmis y

María Elena

Inquietudes de la población sobre la distribución
y disponibilidad de algunos productos incluidos en
la canasta básica son esclarecidas por directivos de
Comercio y el Gobierno.

Según Leonardo Ramos Lameda, director
provincial de Ventas y Mercancías del Grupo
Empresarial de Comercio "se mantiene la
distribución normal de arroz, con siete libras por
consumidor (la población ha estado preguntando
que si se va a dar harina por arroz y eso es total-
mente incierto).

"Se venderá -dijo- como en meses anteriores
cuatro libras de azúcar parda, ahora no dispone-
mos de blanca. En el caso de los cigarros, en
cuanto lo tengamos se expenderán en las bodegas,
lo que en menos cantidad, pues debemos ofrecer-
los también en las cafeterías, ya sean del Estado,
de trabajadores por cuenta propia o Mipymes, este
proceso será parejo.

"Respecto al café tuvimos afectación en meses
anteriores por no contar con materia prima, pero
ya se está vendiendo el de marzo; la venta de los
frijoles se mantiene mensual, con eso no hay
problemas. Se sigue garantizando la leche para los
niños, no así la de dieta, por la no disponibilidad,

aunque se hacen gestiones para algún suministro.
En cuanto a los cárnicos, continuamos dando

todos los meses pollo y huevos, la misma cantidad
y las conservas cárnicas (picadillo o mortadela)
una vuelta mensual menos los meses de julio,
agosto y diciembre que, en dependencia de la
disponibilidad, se aumenta la cantidad de pollo.

Sobre la inestabilidad en la distribución de la sal
que se entrega por la canasta básica, Juan Carlos
Rosell Zarrabeitía, coordinador de programas y
objetivos del Comercio y los Servicios del
Gobierno provincial, explicó que no se trata de un
problema de producción, sino de dificultades con
la transportación desde la provincia de
Guantánamo hacia Santiago de Cuba.

El directivo señaló que la sal se comercializa por
trimestre y atendiendo a la composición de los
núcleos. En el trimestre, de diciembre a febrero, ya
se terminó de distribuir ahora en marzo, por lo que
en estos momentos hay núcleos que no la han
comprado, pero ya está en las bodegas.

En el momento de redactar esta nota (el jueves)
se conoció que ya estaban cargadas dos casillas,
con unas 120 toneladas de sal, para ser trasladadas
hacia Santiago de Cuba, cantidad que no completa
las necesidades del trimestre marzo, abril y mayo,
pero que atenúa el déficit actual.

YA estoy con ustedes nuevamente para seguir
nuestro recorrido por Chago

ESSTAILIS Izaguirre Delís, directora
adjunta de la Empresa Aguas Santiago,
responde a lo dicho sobre una rotura en

que data de varios años: “Estaba obstruido el registro
ubicado debajo del drenaje pluvial , afectando a las viviendas, por lo que se
desobstruyó con el equipo de alta presión”…

OTRA respuesta de la directora adjunta de Aguas
Santiago, esta vez es referente al pago del agua en la oficina del entronque
de Ciudamar: “Se le explicó a la promovente que debe realizar la solicitud
de actualización de los datos de la contratación siempre que presente la
documentación establecida (Tarjeta de abastecimiento) y el usuario está en
la obligación de abonar el servicio brindado de acuerdo con la factura; si no
hace la solicitud de actualización en su Casa Comercial no se le puede
modificar su tarjeta. La clienta estuvo conforme con la explicación ofrecida
y procederá a pagar la factura de los meses atrasados”

RESPONDE la Dirección de
la UEBAcueducto Palma Soriano a la queja referente al suministro de agua
en la zona aledaña al poligráfico Haydée Santamaría: “Se instaló una
conductora de 50 mm de 210 metros en la cual ya se han favorecido 18
viviendas, no obstante, se continúa trabajando en las acometidas de tres
viviendas que quedan pendientes en el lugar de la queja. En las 18 viviendas
beneficiadas se encuentra la de la promovente, quien ya recibe el servicio
por la red. En relación con el cobro, cuando se culmine el trabajo se
procederá al censo y contratación de las viviendas beneficiadas”...

DORALQUIS Guerra Guevara, directora de la Empresa
Provincial de Transporte UB Terminales y MediosAlternativos, responde a
lo publicado sobre los servicios de la Terminal de Calle 4 que se brindan en
el parque Abel Santamaría: “Sabemos las pésimas condiciones en que
estamos brindando el servicio, esa decisión no fue tomada a la ligera, sino
que se tuvo en cuenta la facilidad de acceder al lugar y la cercanía a los
centros hospitalarios. Pedimos la comprensión y colaboración”…

LEONARDO
Fleitas, de Calle 6 No. 31 bajos, explica que el sótano del Policlínico de
Especialidades del Hospital Provincial está lleno de agua, por lo que la
cantidad de mosquitos en la zona es insoportable, él y sus vecinos esperan
una solución definitiva...

Chaoooooooo Sabadazo

… LA Dirección
de Servicios Comunales en Palma Soriano
responde al planteamiento sobre el mal estado del
camino La Caoba, Dos Ríos: “La cerca perimetral
de la subestación eléctrica no afecta la vida de la
población; no obstante elevamos el nivel de la
acera para que los pobladores puedan pasar por
esta sin tener que sujetarse de la cer-
ca”…

VUELVE a la palestra pública
el desabastecimiento de los pampers en las diferentes cadenas de tiendas y los
precios abusivos que tienen los merolicos en el mercado negro, muchos se
preguntan hasta cuándo habrá que lidiar con esa situación. Se precisa buscar
mecanismos efectivos…

…CARIDAD
Bejerano, vecina de Primera #121-A, entre Pedrera y Calle Blanca, reparto
Portuondo, dice: “Hace tres años solicitamos que se nos mejorara el alumbrado
público y no se ha resuelto. Hace dos semanas conseguimos un bombillo por
gestiones propias, hicimos la solicitud para que el carro viniera a ponerlo; el
reporte es el # 5781, pero no se logra la visita”…

YOLEIVIS Carrión Burgos, vive en el A-37, apartamento 10, reparto Antonio
Maceo, expresa: “Después de tantos años de espera, una brigada vino a imper-
meabilizar la azotea de mi edificio, rompieron el tanque de fibro y si antes me
mojaba cuando llovía, ahora me mojo hasta cuando ponen el agua; a mis hijos la
pared les cogió la corriente y la solución fue retirarme el servicio eléctrico. He
tramitado mi queja por los canales correspondientes y solo recibo decepciones;
la última respuesta de Vivienda fue que había tanque, pero no tenían grúa para
subirlo”…

JOSÉ
Miguel Delvaty, de Jagüey #164 A entre Corona y Padre Pico nos comunica
sobre una obstrucción que afecta a los vecinos desde hace tres meses; han ido los
compañeros pero la respuesta es que no tienen equipo para romper la calle y
hacer el trabajo; mientras las heces fecales corren por la cuadra…

ME voy, pero nos encontraremos el próximo fin de
semana…

Capitán del Pino,

EN LA COCINA
Arroz con quimbombó

Tres vasos de arroz
(arrocera), 10 quimbombós, 2 zanahorias,
1 taza de recortería de cerdo, 5 dientes de
ajo, 1 cebolla, 1 ají, 2 hojas de orégano, ½
taza de puré de tomate, 1 cucharada de
jugo de limón, 1 taza de vino blanco o vino seco, tres vasos de agua y
sal.

Lave, limpie y pique en rueditas el quimbombó y
póngalo en un recipiente con el zumo del limón. Déjelo reposar durante
quince minutos. Lave y lasquee en tiras finas la zanahoria. Limpie y
macere los ajos. Limpie y pique la cebolla en ruedas finas. Lave y pique
en tiras el ají. Lave y pique bien fino el orégano. Lave el arroz. Pique la
recortería de carne en dados pequeños, póngalos en una cacerola a la
candela y déjelos sofreír hasta que suelten toda la manteca. Aparte la
carne y resérvela. Saque de la cacerola la manteca, dejando 2
cucharadas de manteca, póngalas de nuevo a la candela con el ajo,
déjelo dorar, luego añada la cebolla, el ají, el orégano y déjelo
sofriendo. Agregue la carne y déjela sofreír unos minutos, luego ponga
la zanahoria, el quimbombó, el puré de tomate, el vino y el agua
necesaria. Páselo para la olla arrocera y agregue el arroz y la sal.

Ingredientes:

Preparación:

Antes que vivir sin ella

Argemis Orozco Peñalver

Cuando se dice mujer
Se habla de inmensidad,
De cariño, de bondad,
De sinceridad y placer.
Cuando se dice mujer
Se habla de muchas virtudes
A los que la Patria alude
Consolidando el poder.
Mujer es el polvorín
De los pueblos y de la
historia,
En ellas se encierran glorias
Difíciles de escribir.
Mujer es luna y estrella,
Es futuro y porvenir,
Es deseo de morir
Antes que vivir sin ellas.

Tarde para tiTarde para ti

Sobre la distribución de productos de la canasta básica
Maylín Camilo Castillo
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Hace unos meses, no tantos, los números alarmaban a
todos los cubanos. Viene a mi mente aquel histórico 6 de
agosto en que se reportaron 96 fallecidos en un día a causa
de la Covid -19, o el 22 del propio mes, cuando se alcanzó
la cantidad récord de 9 764 contagiados en una jornada.

En estos momentos, Cuba vive una nueva normalidad, y
aquellas cifras se tornan frías y lejanas gracias a la ciencia
de este país que logró realizar vacunas para inmunizar a
toda su población, al sistema de salud que se entregó de
manera íntegra, y sin duda alguna, gracias también al
quehacer responsable de los ciudadanos (en su mayoría)
que cumplieron las medidas higiénico-sanitarias para
evitar el contagio, o al menos, disminuirlo.

Sin embargo, es imprescindible recordar que la
estadística, cuando de salud se trata, se traduce en seres
humanos que sufrieron una peligrosa enfermedad;
algunos con menos sintomatología, otros llegaron a la
gravedad, muchos sobrellevan aún las secuelas… y un
total de 8 508 personas lamentablemente ya no están
entre nosotros.

A todos, la Covid-19, nos tocó muy cerca. Perdimos
amigos, familiares, vecinos, compañeros de trabajo...
músicos, actores, deportistas admirados… Conocimos
miles de historias sobre embarazadas, niños huérfanos,
madres que perdieron a sus bebés a pocas horas de
nacidos… Historias que nadie quisiera recordar porque
siempre resultan dolorosas, pero que no debemos olvidar
por nuestro bien y el de las personas que nos rodean.

Hasta hace unas semanas era evidente que la pandemia
no estaba resuelta, pero se mantenía controlada. Ah, pero

hace unos días la tendencia es al aumento progresivo de
los casos, a una velocidad que ha comenzado a llamar la
atención. ¿Qué pasó? La respuesta es simple: nos
descuidamos, relajamos las medidas de protección y nos
confiamos.

En la provincia de Santiago de Cuba con la
cotidianidad se ha olvidado que la Covid-19 continúa
latente y en los últimos 14 días se ha percibido un
incremento de los casos que ya superan los 575. Todos
los municipios elevan el nivel de infectados, aunque
Santiago de Cuba, Contramaestre y San Luis son los que
presentan la mayor cantidad de enfermos en todos los
grupos de edades.

La principal causa del negativo panorama es la
indisciplina social y el no cumplimiento de las medidas
higiénico sanitarias, fundamentalmente el uso correcto
del nasobuco, el distanciamiento físico y el constante
lavado de las manos, así como la utilización de las
soluciones hidroalcohólicas y de hipoclorito; además de
que hay quienes acuden irresponsablemente a centros
laborales, a instituciones privadas o estatales con
síntomas respiratorios, cuando es en extremo conocido
que en tales condiciones lo primero es ir al médico, y
después aislarse y no salir de casa.

Para ver aglomeraciones solo hay que salir a la calle
(no importa el día ni la hora) y disponerse a coger alguna
guagua o camioneta... En el transporte público sobran
los ejemplos ilustrativos de fallas, donde ya ni siquiera
existe el pomito con el cloro, los vehículos se repletan y
la distancia… ¿qué es eso?

Para los habitantes de esta tierra caliente, alejarse de
los tumultos es difícil, mucho más cuando animados por
el entusiasmo y el espíritu deportivo, desbordamos las
gradas del “Guillermón Moncada” para estar presente en
un juego de béisbol. Tampoco es fácil distanciarse en una
Noche Santiaguera, momento para el esparcimiento y la
adquisición de determinados insumos, que por lo
general escasean.

Estos dos ejemplos demuestran que las medidas no son
rigurosas ni por parte del pueblo ni por la de aquellos a
los que les corresponde hacerlas cumplir. Y no se trata de
eliminar estas actividades tan añoradas, sino de poner un
control y acometer lo pactado: la adecuada distancia y el
porciento que admiten las instalaciones según su
capacidad…

La vida tiene que continuar y en ese sentido la
recreación, la cultura, el deporte, son primordiales para
salir de las rutinas cotidianas. Lo que sí es importante
tener en cuenta es que descuidarse ahora no es una
opción, la responsabilidad debe reinar en el actuar de los
santiagueros.

Urge incrementar el rigor de la vigilancia en función
del cumplimiento de las medidas, establecer pautas para
que las personas se sientan en la obligación de hacerlo, y
aplicar correctivos cuando haya indisciplinas sociales.

El riesgo es inminente y la experiencia en estos dos
años de pandemia ha sido bastante dura. Evitar
momentos extremos, nuevos picos epidémicos y la
muerte de más seres queridos, depende de cada uno de
nosotros.

"Te quiero pedir un favor", así
comenzaba un post, que si bien no lo
puedo catalogar como ‘viral’, sí les
aseguro que fue muy leído y compar-
tido en los últimos días por los
usuarios de la red social Facebook.

El mensaje transmitía varias ideas
a mi entender: el bullying, el respeto a nuestros simila-
res y la importancia del estudio, aspectos que cobran
vital significado en el ámbito docente.

Dicho texto nos pedía solo 5 minutos para conversar
con nuestros hijos, algo tan necesario y que a veces
dejamos atrás en el día a día. se las comparto
para que cada cual saque sus conclusiones.

En todos los casos, la responsabilidad primaria es de
los Padres. El acoso escolar recoge cualquier forma de
maltrato sicológico, verbal o físico en el ambiente
escolar; y estadísticamente el tipo de violencia domi-
nante es la emocional, lo que no quiere decir que no
ocurra de forma física.

Y no es cosa de película, sí sucede. Hace pocos días
una colega comentaba sobre un hecho que ocurrió en la
escuela de su niño, donde rechazaban a una compañeri-
ta por el color de su piel, y jugaban con su mochila
lanzándosela unos a los otros.

Triste realidad que ocurra algo así actualmente. Triste
el o los niños/jóvenes que se comporten así. Triste el
agredido, los profesores que deben jugar un papel más
activo y triste por los padres, porque no han logrado
educar correctamente a sus hijos.

Reconocí en el texto la importancia del respeto hacia
los otros. Amen de sus condiciones físicas, morales o
materiales. Pensé en la necesidad de la empatía, esa
cualidad primordial que nos invita a participar en una
realidad ajena a nosotros, generalmente, en los senti-
mientos de otra persona, que nos permite pensar como
los otros, imaginar cómo nos sentiríamos en una
situación X.

Y la otra idea en la que les propongo reflexionar es en
que "a la escuela se va a estudiar", así no más. No quiero
decir que si usted puede, no le compre a su hijo una
mochila o zapatos "de marca", incluso reconozco que
muchas veces lo hacemos por su durabilidad. Pero
tenemos que lograr que eso no se convierta en motivo de
especulación, el "yo tengo y tú no" el " yo puedo y tú
no".

Trabajemos porque el motivo sea la educación en sí, el
aprendizaje, el lograr, no solo buenas notas, sino la
adquisición del conocimiento. Y para todo esto, como
dice el mensaje debemos comenzar desde casa.

La imagen

Una alerta necesaria para
que no se repita la historia

TÚ Y YO VALEMOS LO MISMO

LUCÍA
MONTES

DE OCA FUSTÉ

ODETTE ELENA
RAMOS COLÁS
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AL INTERIOR DE LA MANZANA

Alvirago Lardoeyet Guerrero ha vivido
siempre en la “Manzana Fiol”, una
comunidad del municipio de Palma
Soriano que es conocida por abarcar
-principalmente- un extenso local, ubicado
en laAvenida de La Libertad.

Este vecino relata que se construyó en
1927, y se utilizaba como de citas y
otros fines comerciales. Hoy existen allí 74
viviendas. “Es una estructura muy vieja,
fue dañada por eventos meteorológicos,
'Sandy' prácticamente la derrumbó, el
techo lo torció completo”, a sus 55 años,
Alvirago ha sido testigo de varios sucesos
que resintieron el lugar, por ello afirma que
necesita una reparación.

Aunque la suya no está al interior del
local, reconoce que allí las cuestiones más
sensibles son el hacinamiento, los proble-
mas hidráulicos y los drenajes sanitarios, si
bien las soluciones requieren trabajos de
larga duración, las estrategias ya han
comenzado a evaluarse.

Ivette Isaac Rodríguez, delegada de la
Circunscripción No.10 del Consejo
Popular La Cuba, explicó que la Manzana
es uno de los barrios palmeros que presen-
tan complejidades sociales, de ahí que se
escogiera para realizar acciones de
transformación durante el año 2022.

“Las labores de reparación y manteni-
miento no se han iniciado, estamos
trabajando con la espiritualidad de los
convivientes, hemos tratado de hacer cada
mes una actividad donde incluimos al
Instituto Nacional de Deportes, Educación
Física y Recreación, a los Comités de
Defensa de la Revolución y otras organiza-
ciones de masas”, aseguró.

Para transformar la “Manzana Fiol”, los
barrios La Ceiba, Calle 11 Final, La
Concepción y 40 Aniversario, la Asamblea
Municipal del Poder Popular aprobó un
presupuesto general de 45 millones de

pesos, que serán empleados, de acuerdo
con las características de cada lugar, en
solventar las necesidades de estas pobla-
ciones.

Además de la infraestructura de la
vivienda y la hidráulica, entre las priorida-
des establecidas por los habitantes de la
Manzana, está la construcción de un
consultorio médico de la familia. “El que
tenemos está distante, sin condiciones para
la consulta y la espera de los pacientes. Si
de momento hay una urgencia, las personas
tienen que caminar”, expuso Isaac
Rodríguez.

Para facilitar la atención a las féminas
que presenten problemáticas sociales, se
proyecta situar una extensión de la Casa de
Orientación a la Mujer y la Familia, y
acercar profesores a jóvenes cuyas
circunstancias personales no les permiten
desplazarse a centros educativos y
culminar sus estudios. Vincular laboral-
mente a las personas desempleadas
también es primordial.

Aledaño a la comunidad, será aprovecha-
do el espacio que ocupaba una fábrica de
vino, antes de su traslado; aunque todavía
no está definido, Alvirago Lardoeyet
espera que esto pudiera resolver algunas

cuestiones relacionadas con la vivienda.Al
respecto, la Delegada señaló que ello
responde a la Estrategia de Desarrollo
Municipal, hasta el año 2030.

“Se organizó una metodología para la
distribución del presupuesto, se hizo un
diagnóstico y una reunión en cada uno de
los barrios aprobados, encabezada por las
autoridades del territorio, los delegados y
factores de la zona; y se escucharon los
problemas de la población”, expresó Ilsy
Cabrera Borrero, directora municipal de

Educación y miembro del Consejo de la
Administración que atiende a la Manzana.

En intercambio con sus habitantes,
durante la reciente visita integral del
Comité Provincial del Partido a Palma
Soriano, la funcionaria manifestó que la
transformación comprende también las
acciones socioeducativas y culturales que
se desarrollan allí permanentemente.

“En materia de trabajo social, necesita-
mos una transformación real, eso se logra
cuando la gente participa y se involucra,
cuando va más allá de lo material y tiene
que ver con sus necesidades culturales,
cuando se tiene conciencia del problema y
la responsabilidad de actuar diferente”,
valoró Annia Poblador Serguera, imera
secretaria del Comité Municipal del
Partido en el territorio.

“De las cosas fundamentales que se
trataron en nuestro 8vo Congreso fue el
estar en los barrios, hacer transformacio-
nes. Lo que se logre en la base evidente-
mente va a repercutir en lo macro social; a
corto plazo, hay que fortalecer nuestras
instituciones e involucrar a la gente”,
añadió.

Sobre las experiencias en la Manzana,
Ivette Isaac Rodríguez apuntó que allí se
recogen los frutos de una labor de muchos
años, “se aprecian cambios en las personas,
están motivadas a la expectativa del
momento para empezar a trabajar.
Pensamos obtener resultados satisfactorios
porque tenemos la voluntad, el apoyo del
Gobierno y el Partido, que es fundamen-
tal”.

Sus siete años como Delegada le permi-
ten aseverar que entre los convivientes
existe el potencial para acometer algunas
de las acciones necesarias. “Tenemos
albañiles y gente preparada, con deseos de
involucrarse”, s estigmas
sociales que aún persisten sobre la comuni-
dad se van transformando con la labor
comunitaria que se realiza.

Solventar lo que se necesita

Desde el actuar colectivocasa

pr

dijo. Así, lo

La Manzana Fiol está ubicada en la Avenida de La Libertad

Texto y fotos: Irma Rivera Sánchez

Alvirago Lardoeyet Guerrero

En San Luis se escucha hablar de Don Clavijo y Compay
José, dos Mipymes privadas destinadas a la producción de
alimentos a partir de frutas, legumbres y hortalizas.
Surgidas como una minindustria común, ante la posibilidad
que presentó la creación de empresas en el territorio
nacional decidieron probar suerte por caminos separados.
Sobre los retos que enfrentan conversaron con

.

“Somos una mediana empresa que produce todo tipo de
encurtidos, frutas naturales, a partir de las cuales elabora-
mos dulces en almíbar, sirope y vinagre”, afirma Salvador
Clavijo Pérez, administrador general de ¨Don Clavijo¨.

“Surgimos como empresa el 13 de noviembre de 2021 y
aunque tenemos contrato con varias instituciones como
escuelas, hospitales y estamos encadenados productiva-
mente con Compay Tiago, aún existen casos en que los
empresarios no han comprendido que las Mipymes tienen
las mismas condiciones y derechos que las empresas
estatales, y aunque como minindustria les vendíamos ahora
no aceptan los contratos.

“También tenemos dificultades con la materia prima,
especialmente el azúcar, que estamos supliendo con la
colaboración de quienes nos contratan. Pensamos experi-
mentar con la meladura de caña que producen los centrales,
pero muchos productos demandan azúcar blanca o se
compromete su calidad.

“Aunque no podemos hablar de ganancia ya que comen-
zamos las ventas hace poco tiempo, confiamos que el
trabajo probará nuestra rentabilidad, permitirá ofrecer a los
trabajadores un buen salario y un mejor servicio al pueblo”.

Vicente Naranjo Medina, jefe de producción de la
Mipyme Compay José, explica que sus principales compra-
dores, además de las entidades gastronómicas de San Luis,
son las Universidades del territorio.

“Ahora estamos en proceso constructivo para ampliar,
mejorar el local y actualizar las máquinas que se utilizan en
el procesamiento de los alimentos como la despulpadora

que se emplea para procesar el mango, la guayaba y el
tomate.

“La mecanización ha sido muy buena porque agiliza el
trabajo y aumenta la producción, aunque no olvidamos la
mano de obra: tenemos 10 trabajadores y cuando hay
pedidos grandes o muchas frutas por procesar contratamos
15 o 20 personas de la comunidad por los días que dure la
labor”, comentó.

Don Clavijo y Compay José continúan trabajando para la
comunidad y contribuyen a mejorar las oportunidades de
obtener alimentos en el municipio.

Sierra
Maestra

Texto y fotos: Daniela Verdecia Castillo

MIPYMES QUE APUESTAN POR LA PRODUCCIÓN DE ALIMENTOS
SAN LUIS
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Ricardo y Laura crecieron sin el amor de su padre Iván.
Sus progenitores se separaron desde que ellos eran
pequeños y, si algún que otro mes mandaba la pensión de
los niños, era porque la madre le recordaba el dinero.
¡Qué incómodo tener que pedir lo que toca por
obligación!

Esta historia es muy común en la sociedad que
vivimos, aunque hay padres muy responsables y
dedicados a sus hijos, podemos decir que la mayoría de
las veces cuando se fragmenta la familia y hay menores
de por medio, se rompe ese vínculo afectivo y de
responsabilidad con él o los pequeños.

Aparentemente la solución es sencilla: ¡Llévalo a los
Tribunales!, recomiendan familiares y amigos. Y aunque
es difícil pasar por todo eso, si no hay entendimiento, esta
sería la mejor opción, porque la necesidad de dar
alimentos a los menores no es una opción, es una
obligatoriedad ampar por la ley del Estado cubano y
del mundo.

Para conocer más sobre este acápite acudimos hasta el
Tribunal Popular Municipal de Santiago de Cuba y
conversamos con los jueces Liena Revilla García y
Eduardo Sardá Yoga, quienes nos explicaron que a su
estrado llegan diversos casos de este tipo, aumentando en
los últimos meses debido al reordenamiento monetario.

Al respecto comentaron que: “esta es una Ley de
carácter obligatorio y es debido al ejercicio de la patria
potestad. Se otorga, uno, por la demanda del divorcio por
hijos nacidos dentro del matrimonio y dos, cuando el hijo
ha nacido fuera del matrimonio o es nacido de la unión de
dos personas que no tienen vínculo matrimonial
legalizado. Entonces, existe el proceso sumario de
alimento, donde la madre puede acercarse a la sede del
Tribunal Municipal y establecer el proceso de pensión
alimenticia.

“En el caso de los padres que tienen vínculo laboral
estatal se aporta una carta salario y de ahí se saca la cuota
a entregar.

“ l

Atendiendo a la capacidad económica que tiene esa
persona en esos momentos, el Tribunal determina cuál es
la pensión alimenticia a abonar a tenor de lo que alegue
cada parte en dicho acto.

“Para los padres que se encuentren en el extranjero
existe la Comisión Rogatoria, en donde se dan los datos
de cuál es el país y por medio de esta comisión se trata de
establecer la demanda, siempre y cuando Cuba tenga
relaciones diplomáticas con estos.

“En el caso de los padres que fallecen, la obligación de
dar alimentos se extingue, según establece el actual
código”, agregaron.

¿Cuándo cesa esta obligatoriedad?
En el Código actual, en el artículo 136 se establece que

cesa por la muerte del alimentante,

siempre y cuando el hijo ya haya dejado de estudiar. Es
bueno que las personas conozcan que esta ley no se
extingue por la privación de la patria potestad, que aún
cuando el padre pierda esta condición, tiene que seguir

cumpliendo con la obligación de dar alimentos,
puntualizaron.

Con la aprobación del nuevo Código de las Familias
este apéndice se modifica y ya no solo sería para lo antes
expuesto sino que estipula y cito:

1.

Entre las novedades de este nuevo proyecto se
encuentra la posibilidad de la obligatoriedad de dar
alimentos al concebido no nacido.

“La mujer en estado de gestación puede presentar un
proceso de pensión alimenticia al que se considere padre
de este, sin que esto constituya una prueba de filiación,
una vez que se produzca el nacimiento sí se convierte en
una obligación definitiva en beneficio del interés superior
del recién nacido.

“Como novedoso también se amplían los sujetos que
están obligados recíprocamente a darse alimento. En la
norma familiar cubana que tenemos vigente hoy en día
solamente son los esposos, los ascendientes y los
hermanos.

“La propuesta del código está regulando diferentes
tipologías familiares y en ese sentido amplía los sujetos.
Se mantiene en esta obligación los sujetos del
matrimonio, los unidos de hecho, los tíos y sobrinos, los
padres e hijos afines, los hermanos y los abuelos y nietos.

“Esto se entiende por ejemplo si el niño es huérfano,
menor de edad y convive con el tío, procede la demanda,
también puede ser por una discapacidad que lo haya
imposibilitado trabajar.

“El familiar que tenga más próximo y más cercano, si
los padres no están por fallecimiento, es la persona que
obligatoriamente tiene que darle los alimentos, claro está
para eso debe mediar a través del proceso legal.

“De igual forma en búsqueda de esa protección que
requieren las familias, el concepto de alimento no solo
indica comida, es la atención a la persona. Este código
amplía el concepto a cuestiones intangibles como por
ejemplo el cariño, el amor, el afecto, esto también es
considerado alimento en el lenguaje técnico jurídico”,
sentenció.

Con cierta polémica y escepticismo alrededor de este
apéndice en el nuevo Código de las Familias, algunas
personas dudan de los beneficios de este.

Al establecer la reciprocidad también se establece la
obligatoriedad para que, cuando los hijos sean mayores
tengan la obligación de dar alimentos a sus padres, y
todos los demás sujetos: sobrinos a tíos y nietos a abuelos.

¿Cómo se manejará este asunto?
“Es difícil porque el proceso judicial no tiene ningún

impedimento ni prevé en la norma familiar ni , la
cuestión de que si el padre nunca lo atendió el hijo no
tiene que dar alimentos. Cuando me han realizado esa
pregunta en las consultas populares ha sido complicado
responder porque la obligación legal está, es un deber
en el cuidado de sus padres, porque lo establece el
código. Uno tiene el deber de cuidar el entorno familiar
y a sus familiares, sin limitantes ni condiciones”, dijo
Sardá.

La obligatoriedad de dar alimentos a nuestros seres
queridos va mucho más allá del deber. Está basado en el
amor y la responsabilidad que tenemos por la familia,
esa que construimos y queda establecida para siempre.

La familia no se escoge, como dice el viejo refrán, es
impuesta por decisión afectiva y lazos consanguíneos.
Si se recoge lo que se siembra, planifiquemos una buena
cosecha desde el primer momento para que Laura y
Ricardo crezcan bajo el amparo de sus padres y llegado
el momento puedan reciprocar el afecto que recibieron
desde que llegaron al mundo y así Iván no terminará
como el viejoAndrés, solo en el asiento de su casa.

Nuevas familias, nuevas obligaciones

La obligación legal de alimentos vincula a uno o
varios alimentantes con otro o varios alimentistas
casados entre sí o en unión de hecho afectiva o en
relación de parentesco, para la realización de una
prestación que ha de proporcionar a estos últimos lo
necesario para la satisfacción de sus necesidades vitales.

2. La prestación abarca todo lo que es indispensable
para satisfacer las necesidades de sustento, habitación,
vestido, conservación de la salud, recreación, cuidado
personal y afectivo, y en el caso de personas menores de
edad, también los requerimientos para su educación y
desarrollo.

en

ada

En cuanto a os padres que no tienen vínculo laboral,
no significa que no se les vaya a poner una pensión
alimenticia en vista del interés superior del niño.

la muerte del
alimentista y por haber arribado a la mayoría de edad,

procesal

Para que las cosechas vengan
por amor

· De la obligación legal de dar alimentos (Capítulo II Código de las Familias)

Texto y foto: Yanet Alina Camejo Fernández

Desde las comunidades

Limpieza de Registros y Tragantes en Gasómetro / Cristina
y Calle 12 Mariana de la Torre

Reparación de Salideros en la Zona E de El Polvorín, labor que
realizan los trabajadores de la Zona Antonio Maceo 3

Reparación de Salideros en Pizarro / Trocha y 1ra Consejo Popular Flores

Eduardo Sardá y Liena Revilla, jueces de la sección Civil y Familia



En ocasión del cumpleaños 80 del maestro Luis Joaquín Rodríguez
Arias, artífice de la pintura naif en Cuba, y especialmente en Mella y
Santiago de Cuba, la Alianza Francesa (AF) inauguró en esta ciudad,
una muestra personal de Rodríguez Arias, en el marco de la Jornada
Francófona.

La exhibición de las obras de Luis Joaquín fue abierta al público
luego de las palabras de
Pascal Perron, director de
la Alianza Francesa en
esta urbe sur oriental,
quien señaló, que el
objetivo esencial de
ofrecer el espacio de la
Alianza a la muestra
pictórica, “es honrar a
este maestro y guía del
movimiento de pintores naif del grupo Bayate”.

Luego intervino Rodríguez Arias, para señalar cómo desde sus
inicios, han sido la constancia y la dedicación en su labor empírica, las
armas esenciales que le ayudaron a compensar no asistir a una escuela
de arte.

A la plática se unió después Luis el Estudiante, hijo de Rodríguez
Arias y continuador de su obra.

Silvia Mendoza, promotora cultural en la Alianza Francesa, habló
del vínculo de trabajo de la AF y el proyecto Bayate desde hace casi
dos décadas.

Hasta el 8 de abril de 2022 estará la expo de Rodríguez Arias en la
Alianza Francesa, en calle 6 esquina a calle 11, en el reparto Vista
Alegre, en Santiago de Cuba.
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La edición 21 del Festival Máscara de
Caoba, que comenzó aquí el pasado 23
de marzo, finalizará mañana domingo
luego de completar un programa
consagrado al tema “Teatro, memoria y
comunidad” y a la impronta de Rogelio
Meneses (Camagüey 1942-Santiago de
Cuba 2006).

Para esta jornada de cierre, está
previsto a las 10:00 a.m. la peña Cuenta
cuentos, del proyecto El bolsillo del
duende, en el Guiñol Santiago; La calle
de los fantasmas, del proyecto
Campanadas, del Guiñol Santiago, en el
Parque de los Sueños; Paraguas para
payasos, de Variedades Santiago, en el
Complejo Cultural Rogelio Meneses, y
Cartografía para elefantes sin manada, del
Grupo de Experimentación Escénica La
Caja Negra, en el patio del Cabildo Teatral
Santiago, en la calle Enramadas, a las 8:00
p.m.

También este domingo, como saludo al
Día Internacional del Teatro, habrá un
pasacalle a partir de las 10:00 a.m. desde la
Plaza de Marte hasta el Parque Céspedes,
con la participación de todos los colectivos
de teatro y danza de la ciudad.

En la clausura oficial del “Máscara…” se
presentará El Modelo, a las 8:00 p.m., a
cargo de Teatro Andante, de la provincia
Granma, y habrá espacio para los reconoci-
mientos en la Casa de Cultura del Nuevo
Vista Alegre, a Teatral Granma, por sus 45
años; a Teatro Andante, por sus 30 años, y a
la Revista Tablas, por sus cuatro décadas.

El evento teórico del Festival, en su última
jornada, incluye Diagnóstico sociocultural
vs programación cultural o viceversa, por el
M.Sc. Manuel Gómez Morales; La comuni-
cación como herramienta compleja de
transformación social: experiencias teóricas
y empíricas en el Oriente cubano, del Dr.C.
Yánder Castillo Salina; Claustrofobias: 10
años promocionando libros y autores del
teatro cubano, por Yunier Riquenes;
presentación del libro Porno o fermentar la
carne…, de Juan Edilberto Sosa; El persona-

je femenino en la representación teatral
santiaguera, desde las puestas en escena de
Gestus1992-2020, por la Lic.Yanelis Blanco
Sarracén, y el panel Teatro Gestus: 30 años
haciendo teatro, con Pascual Díaz como
moderador, y Elsa Domínguez, Elena Yanes,
Nelly Rosales, Yarisleydis González, Yalina
Barbosa, Yelenis Peña, Nancy Campos y
Dagoberto Gaínza.

La calle de los fantasmas, por
Campanadas, en el Parque de los Sueños, a
las 10:00 a.m. El Modelo, por Teatro
Andante, en El Cobre, a las 10:00 a.m.;
Redoblante y Pulgarcito, por Títeres Corpus,
de Guantánamo, en el Guiñol Santiago, a las
10:00 a.m. y 5:00 p.m., y Paraguas para
payasos, por Variedades Santiago, a las
10:00 a.m. en el Centro Cultural Rogelio
Meneses, completan las actividades del
sábado.

En el Salón de Conferencias del Hotel Las
Américas, donde transcurre el espacio
teórico del “Máscara…”, el Dr.C. Elpidio
Expósito García trató Los estudios de
consumos culturales en Cuba y sus itinera-
rios, y fue estrenado el documental: "Mene-
ses: presencia y alma del teatro santiaguero".

El audiovisual, de Katiuska Betancourt y
Carlos Fernández López, muestra en 31
minutos, un acercamiento a la figura
inolvidable de Rogelio Meneses, quien

llegado desde Camagüey a esta ciudad, se
reveló como excelente actor, dramaturgo,
director, y promotor cultural como máxima
expresión del teatro de relaciones acunado
en Santiago de Cuba.

Además de las reflexiones de Katiuska en
torno a la personalidad de Meneses, la autora
incluye las opiniones, entre otros, de Carlos
Serret, Agustín Quevedo, Saskia Sánchez de
Agüero, Nancy Campos, Dagoberto Gaínza,
Fátima Patterson, Andrés Caldas, Odalys
Ferrer, Erdwin Dorado, Tony Pérez, Pedro
Castro, que vino con él desde Camagüey;
Carlos Padrón, Lorenzo Jardines…

“Queremos presentar el documental en el
venidero ´Félix B. Caignet´ y en un festival
en Matanzas, denominado ´El anaquel de
documentales escénicos´”, señaló
Betancourt , quien agregó:

“Este trabajo refuerza mi ejercicio de
evaluación de la Maestría en Cultura
Comunitaria y al estrenarlo agradezco a los
investigadores del Cidae, Gretel Quintana y
Hortensia Ortiz; al Consejo Provincial de las
Artes Escénicas, y a todas las personas que
colaboraron en la realización del audiovi-
sual.”

Otra personalidad de las artes escénicas y
la Cultura en general, Reynaldo López, fue
el primero en referirse a la trayectoria y al
legado de Meneses, y luego correspondió al
panel ampliar en la historia de Rogelio y lo
que él representó para la consolidación de la

escena santiaguera. Así intervinieron Nora
Hamze, Nancy Campos, Kenia Dorta, la
moderadora; Dagoberto Gaínza, Pascual
Díaz y Juan Edilberto Sosa.

Katiuska le entregó flores a la emociona-
da Nilda Tamayo, viuda de Meneses,
presente en el homenaje.

Además, durante la segunda jornada del
“Máscara…” fue firmado un convenio de
colaboración científica de la Facultad de
Humanidades con el Consejo Provincial de
Artes Escénicas. En representación de la
Facultad estuvo la Dr.C y su Decana,
Varinia González; mientras que por Artes
Escénicas firmó el presidente del Consejo,
Yasmani Liens.

Antes, el Dr.C. Elpidio Expósito García,
quien ha sido un investigador constante por
más de 11 años, abordó la temática del

consumo cultural en Cuba; contando el largo
camino recorrido hasta hoy, así como los
logros.

Según García, el gremio conformado por
expertos en esta temática, es considerado un
punto de referencia en Cuba a la hora del
análisis de estos estudios, con el aval del
Premio de la Calidad obtenido entre 247
universidades Iberoamericanas.

Por otro lado, la M.Sc. Elena María
Benítez Guzmán abordó el tema referido a
las culturas juveniles; mostrando datos
específicos de la Organización Mundial, y
Panamericana de la Salud, respectivamente.
Haciendo alusión además a las prácticas de
consumo y participación cultural; todo esto
basándose en los jóvenes.

Y del 17 al 21 de marzo, Teatro del Viento,
de Camagüey, trajo a esta ciudad la obra ¿Y
ahora qué?, con dirección general de Freddy
Núñez Estenoz.

“Somos mujeres”, con puesta en escena y
dirección general de Fátima Patterson, será
el estreno hoy del “Teatral Macubá”, a las
6:00 p.m. en el Café Teatro Macubá, en
ocasión del inicio de las actividades por el
aniversario 30 de la agrupación que dirige
Fátima, que se extenderán hasta el venidero
octubre.

HOYSÁBADO ESTRENAN DOCUMENTAL SOBRE
MENESES

HOY EN MACUBÁ “SOMOS
MUJERES”

Una de las actividades comunita-
rias más populares en el Consejo
Popular de El Cristo: el Festival del
Zapote, fiesta campesina por la
cosecha de la fruta, se desarrolló en
El Cujabo, zona del Plan Turquino,
organizada por la Casa de Cultura Fernando Boytel.

Como se conoce, en el entorno de El Cristo se
cosechan los zapotes más hermosos. Y antes de
describir los resultados del certamen, vale señalar que
el zapote viene de México, y además abarca América
Central y el norte de América del Sur; los hay de
diversos colores y sabores pero siempre es zapote
porque viene de “tzapotl”, de la lengua originaria
azteca náhuatl.

En Cuba esta es una fruta apetecible en grado
superlativo y es utilizada en la “medicina verde” pues
sirve como laxante, diurético, tiene cualidades
antibióticas; calma el dolor de garganta y el insom-
nio…

Diez poesías fueron presentadas. El premio fue a
manos de Yeide Enrique Muñoz Ortiz, de 6to. grado,
de la Escuela Primaria Julio Oliú Ibáñez, de Altos de
Roselló, en El Cujabo. En la décima, el ganador fue
Luis Torres Quevedo, de 77 años, campesino de El
Cujabo.

Más de 20 dibujos se presentaron y el Premio
correspondió al niño Inaudis de Jesús Pérez Ojeda, de
4to. grado de la Escuela Juan Francisco Bosch Soto. Las
menciones fueron para Yoselín Binet Carbonell, de 6to.
grado de la “Julio Oliú Ibáñez”, de El Cujabo y Odeibis
Terezán Veranes, de 5to. grado de la “J.F. Bosch Soto”.

En el apartado ¿Quién come más zapote?, el ganador
fue Frank Alejo Pérez Arias, de 8vo. grado, de la Sec.
Bás. Luis Seijas, de El Cristo; El zapote más grande lo
llevó Yuniesky Rodríguez Rodríguez, de 9no. grado de
la “Luis Seijas”, en El zapote más pequeño, la ganadora
fue Bertha de la Caridad Cuadra Pérez, de 2do. grado,
en la “Oliú Ibáñez”, de El Cujabo; El zapote escondido,
lo ganó Odeibis Terezán Veranes.

En la competencia de baile infantil, los ganadores
fueron los niños Yuniesky Rodríguez Rodríguez, de El
Cujabo, y Yenifer Labrada Fernández, de El Cristo,
según informó Alina Pupo Olivet, comunicadora de la
Casa de Cultura Fernando Boytel.

CIERRA MAÑANA EL “MÁSCARA DE CAOBA”CIERRA MAÑANA EL “MÁSCARA DE CAOBA”
Claudia Vico Mora y Redys María Hernández

(Estudiantes de Periodismo)
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HALAGAN A MAESTRO DEL
NAIF EN LA ALIANZA FRANCESA

HALAGAN A MAESTRO DEL
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Rogelio Meneses Nilda Tamayo, viuda de Meneses, recibe floresRogelio Meneses Nilda Tamayo, viuda de Meneses, recibe floresRogelio Meneses Nilda Tamayo, viuda de Meneses, recibe flores
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Luis Joaquín
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Luis Joaquín
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A solo una semana del inicio de la Liga Superior de
Baloncesto (LSB), las Mambisas de Santiago de Cuba afinan
los encestes con la intención de mejorar el cuarto lugar
alcanzado en la última edición de la lid.

La directora técnica del equipo, Abelis Robert
Hechavarría, habló con acerca de la
preparación de las muchachas.

“Es un equipo acostumbrado a estar entre las finalistas del
torneo, porque lo dan todo sobre la cancha. Este año tenemos
cuatro novatas, por lo demás, mantenemos la misma
estructura de torneos anteriores. La preparación ha sido
buena, nos dieron la oportunidad de trabajar cinco semanas
más de lo previsto, que eran 10, y hemos hecho énfasis,
desde lo técnico-táctico, en limar las deficiencias que
tuvimos en el certamen anterior”, explicó.

En el apartado femenino de esta Liga Superior de
Baloncesto, que celebrará su oncena edición, participarán
con solo seis equipos con un calendario regular que incluye
20 juegos en la etapa clasificatoria. A los play-off avanzarán
los cuatro primeros de la tabla, en semifinales cruzadas. Para
de ahí darle paso a la Final.

Las indómitas ostentan en sus vitrinas dos cetros (el
segundo equipo con más títulos después de Pinar del Río,
que tiene tres), además presentan en su palmarés dos preseas
de plata y cuatro terceros lugares.

Las Mambisas se caracterizan por su regularidad a lo largo
de la historia de estas lides y constituyen el colectivo que más
podios poseen en el país. La Liga Superior no se juega desde
hace dos años, por la situación sanitaria provocada por el
impacto de la Covid-19.

Sobre la participación en el último torneo el segundo
entrenador del conjunto, Yordanis Camué Sánchez, añadió:
“Nuestro primer objetivo, que era estar entre los clasificados
a la fase final se cumplió, estamos conformes con la actitud
mostrada por las muchachas. El torneo anterior lo
catalogamos como un año de transición. Para este, venimos a
mejorar el cuarto escaño y estar entre los medallistas.
Actualmente, contamos con mucho talento joven que,
mezclado con algunas experimentadas, nos debe ayudar a
obtener el resultado”.

Una inquietud del colectivo de técnico de las Mambisas es

sobre el formato para la selección de refuerzos.
Resulta que el colectivo técnico del equipo montañés

decidió no seleccionar a ningún atleta de refuerzo para el
Torneo de clasificación, ya que las opciones elegibles no
constituían de la calidad requerida y no mejoraban lo que ya
tenían las indómitas en su plantilla.

Lo que no se comprende es la decisión de los
organizadores de la Liga Superior, de privar a las
santiagueras de no poder reforzarse en esta etapa de la
competencia, pues si no pidió refuerzo anteriormente,
tampoco puede ejercer su derecho en esta fase, donde
-como es lógico- existe más nivel competitivo y jugadoras
que puedan ayudar al conjunto a obtener sus objetivos.

Las “rojinegras” comienzan su andar por la LSB el
próximo día 2 de abril, en la polivalente Alejandro Urgellés,
contra el siempre peligroso equipo de Sancti Spíritus.

A continuación les reflejamos la nómina de las Mambisas
santiagueras: Dislaine Vicente Fernández, Keila Sagarra
Agüero, Taimí Casaco Guaspé, Julia Leonor Mora Tamayo,
Ángela María Hechavarría Barrera, Isis C. Justiz Salas, Bexy
Yelena Claro Bicet, María Carla Revelo Suárez, Naomi
Vargas Hardy, Suanly Tanis Salas, Tailenis Del Río Planas,
Rotsaines De La Cruz Carbonell Guibert yYadelmis Tamayo
Tamayo. Colectivo técnico: Abelis Robert Hechavarría
(directora técnica), Omar Caballero Curé (asistente),
Yordanis Camué Sánchez (asistente), Amarilis Sarmientos
López (fisioterapeuta) y Manuel Espino Ruiz (comisionado).

Sierra Maestra

Las Mambisas le apuntan al podio
Tras dos años de inactividad, a causa de la Covid-19, el próximo mes de abril regresa

la Liga Superior de Baloncesto y en el apartado femenino las santiagueras
buscarán mejorar el cuarto lugar de la última edición

Reynaldo Domínguez González y
Yaser G. Vizcay Alcántara

(Estudiantes de Periodismo)

La Liga comienza el 2 de abril con la participación de seis equipos
Foto: Jorge Luis Guibert

Que los Huracanes de Mayabeque les ganen dos
juegos de tres a lasAvispas en el “Nelson Fernández” no
es nada para alarmarse, pero que los lanzadores
indómitos permitan 32 carreras en 22 innings, sí es para
prender el bombillito rojo.

En columnas anteriores le había comentado que el
pitchero era lo mejor de los “rojinegros” en los primeros
compases de la 61 Serie Nacional, pero ahora el
panorama es otro: El equipo ha mejorado el bateo y la
producción de carreras, pero los brazos han comenzado
a flaquear.

Con Carlos Font recuperándose de una dolencia en su
hombro derecho, les ha tocado a los veteranos Danny
Betancourt y Alberto Bisset cargar con el mayor peso
entre los serpentineros, y ante los líderes mayabequen-
ses solo pudo hacerse justicia el primero de ellos, en un
partido donde los montañeses aplicaron un súper KO de
21x3.

Es sabido que en una temporada larga, con juegos casi
todos los días, kilométricos desplazamientos y el
castigo del sol en el terreno, resulta muy complicado
que los pitchers mantengan la misma frescura todo el
torneo.

Más si el no es profundo, pues eso provoca
que los abridores tengan que emplearse a fondo y
“caminar” todo lo que les sea posible para que los
relevistas más certeros puedan asegurar el triunfo.

Los números colectivos reflejan la depresión. El
de las Avispas ya anda por las 5,00 carreras limpias por
cada nueve entradas. Así y todo, son séptimos en este
departamento y están por debajo de la media del
campeonato (5,10), algo que demuestra un hecho que
ha sido tendencia en las últimas Series Nacionales: El
bateo está muy por encima del pitcheo.

Sin embargo, a los serpentineros santiagueros les
batean para .310 de average ofensivo (antepenúltimos),
les han pegado 31 jonrones (penúltimos) y 80 dobletes
(antepenúltimos), lo cual habla a las claras de lo
cómodo que les conectan los contrarios.

El WHIP tampoco es de los mejores (1,72). Además,
han repartido 178 ponches en 343,2 innings y 163
contrarios se les fueron gratis a la inicial.

Las diferencias entre los abridores y el relevo son bien
marcadas. Los primeros tienen una efectividad de 4,52
(los bateadores rivales les promedian para .296) y los
segundos de 6,60 (les conectan para .326).

Así las cosas, el profesor Eriberto Rosales y su cuerpo
técnico tienen que exprimir al máximo a sus principales
brazos y ser muy certeros a la hora de armar el rompeca-
bezas de la rotación, pues salvo Danny, Bisset y Font el
resto lo mismo puede ser utilizado para abrir, que para
relevar en dependencia de las necesidades del equipo.

La mejor noticia es que las Avispas aún gozan de una
posición privilegiada en la tabla, con 23 victorias y 18
derrotas (empatadas en el cuarto escaño, a dos juegos
completos del primer lugar). Pero no se puede resbalar
mucho, porque el noveno ubicado (o sea, el primero de
los que no clasifican) está a solo tres rayas y en el
horizonte las visitas a Matanzas, La Habana e Isla de la
Juventud. Casi nada. Nos vemos en el “Guillermón”.

bullpen

staff

Buen momento eligió el delantero Jorge Villalón Cobas
para anotar sus dos primeros goles en el 106 Campeonato
Nacional de Fútbol y de paso llevar a los Diablos Rojos
santiagueros a lo más alto de la Zona Oriental del Torneo de
Apertura 2022, que ya cerró la primera mitad de su calenda-
rio regular.

En el choque que dirimieron “Santiago” y Las Tunas
estaba en juego el liderato del grupo y con el éxito de los
“rojinegros” (dos goles por cero), el sitio de honor quedó en
poder de los tricampeones nacionales.

Los indómitos acumulan ahora 16 puntos, tres más que los
tuneros, que sufrieron su segundo revés consecutivo y fueron
alcanzados con 13 unidades por los Miuras camagüeyanos.

Así las cosas, detrás de santiagueros, tuneros y camagüeya-
nos se ubican Guantánamo (12), Granma (11), Ciego de
Ávila (8), Holguín (4) y Sancti Spíritus (1).

Les recuerdo que al Clausura avanzarán los cuatro
primeros de cada grupo y a la Final del Apertura solo
accederán los líderes de ambos apartados.

En cuanto al partido que debían desarrollar hoy sábado
holguineros y santiagueros, quedó aplazado para el próximo
miércoles (en la ciudad de Holguín), para que los elencos con
atletas convocados en la Fecha Fifa no se vean perjudicados.

Mucho más complicado es el panorama de los Diablillos
Rojos en la IV Liga Nacional de Futsal, donde han caído en
tres de los cuatro encuentros efectuados hasta la fecha, lo
cual los deja con una sola oportunidad de clasificarse a la
segunda etapa.

Tras perder por segunda ocasión con los actuales campeo-
nes nacionales, Granma (esta vez con pizarra de cuatro goles
por dos), a los indómitos no les queda otra que salir airosos
en los choques que les restan (ante Guantánamo y Holguín),
pero además necesitan que los granmenses superen a los
holguineros, y en el duelo contra el conjunto de la Ciudad de
los Parques, los santiagueros tienen que ganar por la mayor
diferencia de goles posibles, porque ya Holguín les ganó 0-2
en la primera vuelta.

El Grupo D de esta IV Liga tiene a Granma líder y ya
clasificado con 12 puntos (invicto en cuatro jornadas),
seguido por Holguín (9), Santiago de Cuba (3) y
Guantánamo (0).

El próximo jueves se desarrollará la quinta fecha de esta lid
y los indómitos visitarán la tierra del “Guaso”, mientras que
los granmenses se las verán con los holguineros.

La sala se enreda

Los Diablos Rojos no fallan

Sin pitcheo
no hay paraíso

Foto: Daniel Houdayer

El pitcheo de las Avispas comienza
a dar muestras de cansancio

Villalón (a la derecha) anotó un doblete frente a los tuneros
Foto: Guibert
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Nuestro Presidente insta a la resistencia creativa y a la
sensibilidad para atender a la población. ¿Cuáles son los
retos en este sentido? ¿Qué se hace para enfrentar y
resolver los principales problemas que afectan a los
santiagueros?

¿Cuál es la mayor fortaleza de la provincia para
enfrentar los desafíos de esta etapa?

El Partido debe exigir que se aprovechen aún más las
potencialidades del territorio, a pesar de las limitaciones
actuales, para transformar progresivamente dificultades que
han ido acumulándose en las comunidades, la economía y
otros ámbitos de la sociedad.

Tenemos claros los principales problemas y estamos
atendiéndolos, aun en esta compleja etapa. El trabajo de
impulso, exigencia y control partidista se dirige hacia
prioridades como la producción de alimentos y la recupera-
ción del sector cañero azucarero, el enfrentamiento a la
inflación y a los altos precios, mejorar en la medida de lo
posible los viales y el parque vehicular, el abasto de agua y
la supresión de salideros y obstrucciones -con el aporte de
varias empresas y organismos hemos logrado solucionar
más de 2 300.

Otro imperativo es avanzar en el cumplimiento del plan de
construcción de viviendas, pues tenemos 7 000 familias
afectadas por “Sandy”, a las que no hemos logrado entregar-
les un nuevo inmueble.

Nos golpea mucho la carencia de cemento, acero,
dispositivos eléctricos y otros materiales. También ha
faltado control en el uso racional de los recursos. Tenemos
que promover una mayor participación de la población y de
los factores de la comunidad en esta tarea.

Como parte de la batalla económica estamos potenciando
la producción de alimentos, a partir de las 63 medidas para
dinamizar la actividad agropecuaria y las 93 para salvar la
industria azucarera.

Urge una mayor eficiencia en la explotación de la tierra;
por tanto exigimos y controlamos sistemáticamente las
acciones para incrementar la siembra y la diversificación de
cultivos varios. Se trata de que cada municipio asuma el reto
de producir volúmenes superiores de alimentos en el menor
tiempo posible, con los recursos de que disponemos. Eso es
emanciparnos por nosotros mismos y con nuestros propios
esfuerzos, como nos pidió Fidel en el concepto de
Revolución.

En la recién finalizada campaña de frío, se sembraron más
de 52 000 hectáreas de viandas, frutas, granos y hortalizas,
lo que representó un crecimiento del 14% respecto a la
campaña anterior; y en la actual campaña de primavera
también nos hemos propuesto crecer.

Eso se traducirá en más ofertas de productos agropecua-
rios y, por consiguiente, en un impacto en la disminución de
los altos precios que tanto afectan la vida de los santiague-
ros. Si se siembra más, tendremos mayor capacidad para
responder al autoabastecimiento territorial, a las demandas
del Turismo y del consumo social. Además, estamos
priorizando aquellos renglones que sustituyen importacio-
nes y los que constituyen rubros exportables.

Hemos logrado retomar las ferias agropecuarias de los
fines de semana, ubicando al menos 100 camiones en
diferentes puntos de la ciudad, para la comercialización
directa de las cosechas a precios más asequibles.

Intercambiamos con los productores sobre la necesidad de
una mayor correspondencia entre la ficha de costo de cada
producto y el precio de venta a la población.

Ellos fueron consecuentes con esto, sobre todo en las
actividades de fin de año, que tuvieron gran aceptación del

pueblo. No obstante, sabemos que lo realizado es insuficien-
te y que este es uno de los principales problemas que afectan
a los santiagueros. De ahí que insistamos en el incremento
de la producción, como una de las vías para enfrentar la
inflación.

Se están transformando los polos productivos más
importantes de la provincia, y transformando las condicio-
nes de un grupo de asentamientos rurales.

Por ejemplo, en Laguna Blanca (Contramaestre), se
mejoran 55 Km de viales internos, se reparan viviendas,
escuelas, consultorios médicos y entidades de los servicios.
Así beneficiamos a unos 15 000 habitantes de ese consejo
popular.

La convocatoria a la celebración del 1ro de Mayo la
hicimos en pleno campo, con una gran movilización
popular hacia la siembra de cultivos varios y de caña.

Tenemos otros polos: El Alambre (San Luis), Los
Reynaldos (Songo-La Maya), El Sitio (Palma Soriano), y
Los Bungos (Contramaestre). En todos, la misión como
empresa estatal socialista es avanzar en el desempeño
económico y, en la medida de lo posible ir transformando
los barrios, con los recursos disponibles.

La atención a las comunidades constituye otra prioridad.
La provincia tiene una experiencia importante en el
movimiento Santiago Arde y le estamos dando continuidad
en 54 comunidades, de las cuales 24 son de la Ciudad
Héroe.

Se ha estado trabajando para cumplir lo que nos pidió el
General de Ejército Raúl Castro, de tener una ciudad más
bella, higiénica, ordenada y disciplinada. Como parte de la
reanimación de la imagen de la urbe, se realizó el cambio y
reposición de e 186 señaléticas
urbanas ilustradas; se reparó LaAlameda, El Paseo Martí, el
parque Chibás de Carretera del Morro y varios parques
infantiles; se están pintando inmuebles en arterias y
comunidades, así como 180 puentes.

Se han beneficiado con bacheo más de 120 kilómetros de

carreteras, calles y caminos con la colocación de 7 850
toneladas de asfalto; se han reparado escuelas, se han
eliminado pisos de tierra y rehabilitado viviendas, por citar
algunos ejemplos.

Aspiramos a muchísimo más porque, incluso con la
escasez de recursos, podemos avanzar y arrancarle cada día
un pedazo a los problemas, como nos ha llamado nuestro
Primer Secretario, Miguel Díaz-Canel Bermúdez.

Logramos, con mucho esfuerzo y gestionando ayudas, el
retorno de las noches santiagueras, que ahora no debemos
celebrar por el incremento de la Covid-19 en el territorio,
pero las retomaremos en cuanto la situación higiénico-
epidemiológica lo permita.

Trabajamos en el aseguramiento político de todos los
procesos sensibles para los santiagueros: el enfrentamiento
a la Covid-19, el proceso de Rendición de cuentas del
delegado a sus electores, el

os
indicadores de Salud, la atención materno-infantil, la
reparación capital del Materno Norte, el inicio y desarrollo
del curso escolar, las actividades del deporte y la cultura; así
como la atención a un grupo de madres con tres o más hijos
menores de 17 años, tarea en la cual seguiremos trabajando
de manera progresiva, en correspondencia con los recursos
disponibles. Estas son solo algunas de las prioridades del
Partido en la provincia.

También aseguramos políticamente la implementación
de las 43 medidas para el perfeccionamiento de la empresa
estatal socialista, que debe constituir el actor económico
fundamental de nuestra estrategia económico social.

Aún tenemos empresas con pérdidas y problemas de
eficiencia, al no aplicar algunas de las facultades que le
otorgan esas medidas. Y es responsabilidad del Partido en la
provincia, municipios y en la base impulsar, controlar y
exigir una adecuada implementación.

Se requiere promover mayor eficiencia, ahorro, uso
racional de los recursos y más disciplina laboral y tecnológi-
ca; así como aplicar de manera consecuente los tres pilares
de la dirección en la solución de los problemas: la ciencia y
la innovación, la informatización y la comunicación social.

Santiago tiene una importante capacidad industrial -que es
necesario continuar recuperando- y proyectos de inversión
que contribuirán al fortalecimiento de la economía del
territorio, como la nueva fábrica Cementos Moncada y las
plantas para el procesamiento de pienso y moringa, las que
debemos seguir impulsando con un mayor seguimiento y
control.

Los santiagueros. No podría responder otra cosa. La
fortaleza de esta provincia está en sus hogares, en sus
centros de estudio y de trabajo, en las comunidades, la
fortaleza es el pueblo.

Cuando fui electo por el Comité Provincial como Primer
Secretario sentí un honor que crece en la medida en que voy
conociendo a los santiagueros. Son inteligentes, solidarios,
con un alto sentido de la cubanía y del patriotismo. Además
no temen al trabajo, por duro que sea, y eso los hace
admirables.

Esta es la cuna y capital moral de la Revolución; aquí
Fidel proclamó el triunfo del primero de enero de 1959. Y
esa es la estirpe del santiaguero.

Yo conocía del meritorio trabajo del Partido y el Gobierno,
que durante años ha mostrado esta provincia. A Lázaro
Expósito Canto me unen lazos de hermandad muy fuertes
por los años que llevamos trabajando en esta organización.
Por eso dirigir el territorio implica un compromiso de
continuidad.

Confío mucho en la militancia y en el pueblo; en las
personas ejemplares (sobre todo jóvenes) que tenemos y
que pueden ingresar a nuestras filas y librar, tanto en el
espacio físico como en las redes sociales y otras plataformas
virtuales, la batalla ideológica por la Revolución.

Son muchas las tareas que tenemos por delante para
erradicar lo que daña el bienestar colectivo y lograr que el
Partido sea cada vez más democrático, atractivo, participati-
vo y cercano al pueblo. Con el esfuerzo de todos continuare-
mos resistiendo, creando, avanzando y venciendo.

Santiago es y seguirá siendo Santiago, una tierra de
mujeres y hombres hechos para la victoria.
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Programa del Médico y la
enfermera de la familia, las acciones para mejorar l

“Continuaremos creando y venciendo”Viene de la primera

Las autoridades intercambian con la población en la Noche santiaguera

En Pastorita, Rajayoga y otras comunidades se han mejorado los viales
Fotos: Archivo

En Laguna Blanca se convocó a celebrar el 1ro de mayo


